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　　   之所以选择这个标题，完全
是因为这个“之”字。这个简单的
字体现了我同我的昆曲在纽约走的
路。美国的小朋友接触过或正在学
习汉字的，都会被教到这句话：“每
一个汉字都是一幅画儿”。的确如
此，之这个字，一点一横一折一捺，
来来回回地构成一个图案，俗语说
“之字型的路”，顾名思义就是一
条象“之”一样弯弯绕绕的路，就
是与”一条笔直的路”相对而言的
路。
　　在哪里看到过一幅漫画，画中
有两条路，第一条从 A 到 B 是笔直
的，从开端可以直接看到终点，一
个人走在路上，整个过程非常的安
全简单愉快，而且一会儿就到了。
第二条路是一条“之”字型的路，
开端处完全看不见终点，但因为是
拐弯抹角的，因此每个转角处，它
的新的转折方向以及下一段的新路
程上，却遇见了许多意料之外的风
景，而行者走到终点时，是完全和
出发时的那个人不同了，他蜕变成
长了。
　　1999 年初来到纽约，同年 7 月
在林肯艺术节首演三轮全本《牡丹
亭》，饰演杜丽娘，当时我不到 24
岁，之后又参加了法国金秋艺术节，
以及其他林林总总的欧洲、澳洲、
亚洲艺术节的巡回演出。此版演出
至今收到颇多争议，就我个人而言，
收获和感恩远远多过其它方面。首
先感谢的是我的老师们——华文漪
老师、岳美缇老师、蔡正仁老师，
还有其他许多的昆曲老师，从小被
这样的老师启蒙和爱护，我是幸运
的。

　　

最初我的道路是前面提到的画里的
第一条路，简单而单纯。我是老师
眼睛里嘴巴里那种头脑简单整天直
来直去、条件很好的小朋友，老师
领导都对我给予很大的希望，是团
里的重点栽培对象，今后要“挑大
梁”的，尽管昆曲在 90 年代的上
海不是热销文化。在整件《牡丹亭》
事情发生之后，我的人生道路随即
改变了，从国家剧团走出来，来到
纽约这个国际文化艺术的大都市生
活，我的昆曲之路刹那间天翻地覆
地改变了。至于“之字型路”这样
一说，其实是最近才有的一个感悟，
人在旅途通常是忙着去看周围景色
而很难遇到审视自己是怎么回事的
机会。
　　林肯中心的《牡丹亭》是我昆
曲之路的第一个转折点。因为整个
项目的制作有其独特而具体的风格
诉求，而且是 55 出连台本戏，加
上主要观众是西方人，因此在表演
风格上要求演员突破折子戏的概念
而尽量呈现简洁，避免繁复。在当
时和之后觉得这不免是一种很好的
方法，使昆曲能够为陌生观众所接
受，使它在这个新的国家拥有对它
感兴趣的新观众。之后排演了《鬼
情人》、《赵氏孤儿》、《窦娥冤》，
一系列从古典名剧改编的具有昆曲
元素的新编剧作。纽约艺术界的评
论和报评对这些剧目的呈现是肯定
和尊重的，这是纽约这个地方的可
爱之处——“她非常喜爱多元化的
艺术和文化”。可是住在纽约的我，
一边在观看各种各样应有尽有的剧
目，一边开始渐渐问自己，那么昆
曲到底是什么呢？我们努力创作的

这一版的《牡丹亭》是昆曲吗？这
样的问题，如果我不离开剧团，就
可能不会想到去问的，因为住在蓝
色海洋里的鱼是不太会去思考蓝色
是什么颜色的，我想。
　　一旦问到这个问题，我痛苦了
好多年。听到过一个笑话，有一个
人跑去问人称美髯公的关公：关老
爷，您的胡子真漂亮，请问您晚上
睡觉时是把胡子放在被子里面还是
外面？从那天晚上起，关公失眠了。
　　在这期间，我学习佛教、佛法，
希望从佛教这条路重新接近昆曲。
我发现佛教的丛林制度和我们戏
班的传习制度是很接近的，都是师
傅领进门，修行在个人，而且崇尚
刻苦钻研。同时我也去上玛塔葛兰
汉姆、摩丝克宁汉的现代舞班，去
上瑜伽课，去学习百老汇的爵士舞
（但实在是受不了那么欢乐的艺术
门类而拒绝再去第二次）。现代舞
的课程帮助我回忆起小时候在戏校
上毯子功时的气喘吁吁频临崩溃的
状态，瑜伽课让我找回自己的身体，
这种感受也是小时候练功时的身体
记忆，只是瑜伽课对我而言，来得
更慈悲更深沉。
　　继续在痛苦着，因为路是自己
在走了，没有人手把手地教了，遇
到的演出项目都是新创作，把我带
向一个又一个的未知，而演出昆曲
折子戏的机会是少之又少。记得过
去在团里时，看见岳老师来了，就
会很乖地，几乎是去趴在她身边，
听她用醇厚的嗓音对我讲各种各样
关于昆曲传统戏的要领，如果她正
在敷一个热水袋，她就会一边把温
暖的热水袋完全按在我的手上，一
边对我说话，说得很细很细，那时
我的小小的心灵是多么的安慰和满
足。在纽约，第一件事情是学习自
己管理自己，再一个，专业学习的
方向和内容都不一样了。通过一系
列的跌打滚爬，变得越来越熟悉纽
约的创作节奏，其后果是又参演了
许多歌剧的演出，在波士顿的亨德
尔·海顿协会，在肯塔基歌剧院，
最近一次是旧金山歌剧院——根据
谭恩美小说改编、作者自己写剧本
的歌剧《接骨师的女儿》， 我扮
演接骨师的女儿。回首我做过的演
出——吊在三十几米高的钢丝上唱
咏叹调，在倾斜的舞台上边溜旱冰
边唱艺术歌曲，和印度尼西亚和巴
厘的舞者学习了两个星期然后跳她
们的传统舞蹈（因为一位现代舞者

的签证没有下来，所以全组舞者的
舞蹈内容要全部改变），与一只投
影机合作，在十秒钟内把水袖动作
连贯展示出来表达朝花夕拾的故事
内涵，然后投影机再以几百倍慢的
慢动作回放出来，在林肯艺术节上
作为公共艺术展示……各种各样的
“怪事情”的体验，在它们背后，
总有我自己的一个孤独的声音：什
么是昆曲呢？这个问题难就难在，
它不属于别人，只属于我自己，只
对我自己而真实存在。
　　于是我又回头去找老师，乘岳
老师来美国探望女儿，我跑去跟老
师住，跟老师一日三餐，再听她说
话重温儿时的安全感，请她给我上
课、讲解、扣戏（戏行话，就
是琢磨细节的意思）。去洛杉
矶住在华老师家，跟随老师重
新学习折子戏《长生殿小宴》、
《 说 亲 回 话》、《 琴 挑》、
《游园惊梦》。跟随纽约的乐
漪萍老师学习折子戏《红梨记
亭会》、《絮阁》。跟随来华
盛顿演出的梁谷音老师学习折
子戏《西厢记佳期》。这些时
候，昆曲的倩影有时好像慢慢
在我眼前显现出来，有时又一
晃而过，总之是那么的“在水
一方”。
　　2013 年受到几位志同道
合的音乐家朋友的激发，我突
然冒出一个念头，没有人可以
代替我自己，是时候了，我需
要创作一个剧场项目，帮助自
己找回昆曲，回归家园。于是
我又当起作家兼制作人，写了
剧本《月夜～梧凤之鸣》，幸
运的是剧本还蛮引起音乐家同仁们
的共鸣的，接下来就是经费问题，
我再跑到众筹网上募款。这一次，
在学习当制作人的同时，体会到了
独立制作一台剧目是多么不容易。
国内剧团有许多做事情的优势，在
美国，什么事情都要自己来。最后
在华盛顿冬青昆曲社和国内国外传
统文化同仁们的大力资助下，我们
一共筹到四千多块而得以演出。我
挺着三个月的大肚子，和同事们在
华盛顿自然历史博物馆成功首演此
音乐剧，并得到《华盛顿邮报》的
好评。
　　自从来到纽约，扮演过的众多
舞台角色之外，今年二月又多了
一个新的人生角色——母亲。我的
女儿小芙蓉是一位健康可爱的小朋

友，她特别爱听我唱昆曲，自己也
是一位天生的兰花指师傅，动辄皆
兰花指。可能是因为怀她而哪一项
荷尔蒙发生了作用，我居然清晰地
回忆起过去那些简单的在镜子前下
苦功的范儿，原来那些日子一直清
晰地躺在我的心底里，不由得有一
种隔世重回桃花源的感觉。
　　9 月 6 日下午 1 点 30 在法拉盛
图书馆的剧场，我们演出庆祝中秋
节的雅集《千里共婵娟》。此次演
出是本人生完小芙蓉以后的复出之
作，也是继 2013 年在华盛顿自然
历史博物馆的《月夜～梧凤之鸣》
演出的后续制作，说到底，此系列
演出乃布施、持戒、忍辱、精进、

禅定、般若、六波罗在人生中的修
行，因此会努力不断后续不断制作。
凭一人之力怎能成就此项功德，此
次演出特别感谢法拉盛图书馆、梨
园社、八板中乐团的支持帮助，给
大家作揖了。再一次感谢我的老师
华文漪女士、岳美缇女士二位恩师，
没有她们从小到大的殷切教导和不
放弃我，我不会在今天依旧热爱昆
曲。
　　我的昆曲之路，还在之字路上
继续行走着，可能是终生的一场探
寻。最真实的东西最终只有靠自己
去寻找去捕获，同时沿途一路走来
所遇到的风物成就了今天的我。写
到这里，心里是满满的感恩和感慨。
祝福纽约的中国传统艺术家们，大
家辛苦了。

之我的纽约昆曲      路
■钱 熠


